

Convenio del Gobierno Regional con la Fundación para el Desarrollo de las Organizaciones

\$2.598 millones: Fiscalía de Arica inicia investigación a fundación en La Serena por traspaso de dineros



FUNDACIÓN DE LA SERENA RECIBE DINEROS DESDE EL GORE DE ARICA Y PARINACOTA

La fundación registra dirección en calle Juan Cisternas, en La Serena.

ARIEL LARA

Señalando que son 2.598.708.000 pesos, es decir, casi 2.600 millones. Ese es el monto exacto del nuevo convenio entre una fundación y el Estado que está en la mira de la justicia. La Fiscalía Regional de Arica y Parinacota inició una investigación de oficio para determinar si existen o no irregularidades en el traspaso de dineros desde el Gobierno Regional (Gore) local a la Fundación para el Desarrollo de las Organizaciones, con domicilio en la Región de Coquimbo.

Con este caso ya van siete investigaciones judiciales a patas estatales entregadas a fundaciones, donde se indaga la ocurrencia de los eventuales delitos de tráfico de influencias, malversación de caudales públicos y fraude al Fisco. Y por la magnitud del monto, es el más alto investigado, hasta ahora. Las diligencias quedaron a cargo de la Unidad de Alta Complejidad de la fiscalía ariqueña, dirigida por el fiscal Carlos Eltit. Del total, el 24 de abril ya se transfirieron a la fundación 1.299.354.000 pesos.

“Ocho horas”

El fiscal hizo referencia a un video compartido en distintas redes sociales donde los senadores de la UDI Sergio Gahona (Coquimbo) y José Miguel Durana (Arica) denunciaron que en febrero de este año el Gobierno Regional (Gore) de Arica firmó el millonario convenio: “Es un traspaso directo. La ficha de creación del proyecto es del 3 de febrero. El mismo 3 de febrero se hace el informe

ejecutivo del proyecto (hecho por el Gore de Arica), y el mismo 3 de febrero se levanta el acta de admisibilidad del proyecto. Todo en ocho horas”, afirmó Gahona.

El gobernador de Arica, Jorge Díaz (DC), aseguró que la firma del convenio pasó por “cinco revisiones de legalidad por parte de distintas instituciones, entre ellas la Contraloría Regional de la República y la División de Presupuestos del Ministerio de Hacienda” e indicó que “se pueden cometer errores, porque todo servicio público comete errores de carácter administrativo, pero de ahí a enfrentar procesos de fraude o corrupción, hay un abismo de diferencia”.

El convenio

¿Para qué son los \$2.600 millones? Gahona dijo que para la misma pega que hace Sercotec, el Fosis o Corfo: apoyo a emprendedores. Según consta en un formulario ingresado por la cuestionada fundación al Gobierno Regional de Arica, el dinero sería para programas orientados al “desarrollo de un emprendimiento de las personas en condiciones de vulnerabilidad y/o pobreza de la Región de Arica y Parinacota, que deseen desarrollar o ya cuenten con una idea de negocio o un autoempleo”. Los eventuales beneficiarios serían 1.600 personas, quienes recibirían, luego de una capacitación, \$1.100.000 (da un total de \$1.760 millones) “para implementar ideas de negocios”.

El senador Durana planteó que “hay aproximadamente otros \$780 millones para otras

cosas, como difusión del programa en medios, levantamiento de fichas con datos de cada beneficiario, pago a un equipo de recursos humanos, coordinación y redacción de los talleres, asesorías en los talleres, y un taller de intercambio de experiencias (el financiamiento a estas actividades completa los \$2.598.708.000 que investigará la Fiscalía de Arica)”.

La Fundación para el Desarrollo de las Organizaciones no registra información de redes sociales ni plataforma web. Según el Registro Central de Colaboradores del Estado y Municipalidades (que es público), su área temática es la “gestión organizacional”, contando con un patrimonio de \$2 millones y registrando dirección en calle Juan Cisternas 2682, La Serena. Aparecen además como representante legal, Roberto Pizarro y Pablo Herrera, como secretario.

El diputado por Coquimbo, Juan Manuel Fuenzalida (UDI) habló de los vínculos políticos de la fundación: “Lo que sabemos hasta el momento es que esta fundación se creó el año pasado, hasta noviembre de 2022, Roberto Pizarro prestaba servicios con una consultora a la municipalidad de Coquimbo, gobernada por alcaldes DC hasta hace poco”. Iván Paredes (FRVS), consejero regional de Arica, que votó en contra de aprobar plata para el proyecto, dijo que lo hizo por dos razones: porque era un monto “excesivo, para una empresa que no tiene ni página web, eso me merecía dudas”, y además, “me hizo ruido que la persona que fue a defender el proyecto es un señor de nombre Marcelo Isla, a quien yo conocí hace muchos años, militante de la DC”, aludiendo a que tendría cercanía con el actual gobernador de Arica, “de quien tengo la mejor impresión”.



kenneth Bunker

La Mancha

Al final, Democracia Viva no era más que la punta del iceberg. Bajo la superficie se escondía una sofisticada operación política que usaba el mismo mecanismo en otros lugares también. Y, a pesar de que las ruedas de la justicia recién comienzan a rodar, la densidad de la evidencia anecdótica es ineludible. Lo que está a punto de quedar a la vista de todo el país es un tremendo escándalo de corrupción.

Lo que se sabe hasta ahora es que el desfalco se hacía posible por la estructura legal de las fundaciones. Lo otro que se sabe es que todas las fundaciones a las que se le han encontrado irregularidades fueron inscritas o

No hay nada que pueda ocurrir de ahora en adelante que pueda revertir la gravedad de lo hecho,

han sido dirigidas por personeros del Frente Amplio. Para la coalición de gobierno, y los partidos políticos que lo sostienen, este hecho es catastrófico. En perspectiva comparada, el escándalo es al menos tan grave

como el del MOP-Gate y al menos tan relevante como el caso Caval. Como, en el primero, ya hay evidencia del desvío intencional de recursos públicos, y, como el segundo, también parece ser el fin anticipado del gobierno de turno.

A todas luces, no hay nada que pueda ocurrir de ahora en adelante que pueda revertir la gravedad de lo hecho. A la larga, el escándalo será recordado como la mancha que ensució a la generación que lo venía a cambiar todo. Pasará a la historia como el ancla que hundió al gobierno de la esperanza y el recambio. Y si bien la justicia tendrá la última palabra, es imposible negar que el castigo más sempiterno será tener que cargar con la ineludible vergüenza de haber sido descubiertos con las manos en la masa.

